
Protokoll zum Bezirkstag des HBV Bezirks Frankfurt am 22.04.2023 

Ort: TS 1856 Frankfurt-Griesheim – Gretel Ciba Halle 
Beginn: 10:40 Uhr Ende: 14:30 Uhr 

Top 1: Begrüßung und Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und 
Stimmberechtigung

Die ordnungsgemäße Einladung zum BT erfolgte am 21.03.2023 auf der HBV-HP und per E-Mail 
an alle Vereine im Bezirk Frankfurt, die Mitarbeiter und Staffelleitungen im Bezirk Frankfurt und 
an das HBV Präsidium.
Nach Begrüßung und Danksagung an den ausrichtenden Verein TS Griesheim erfolgte die 
Feststellung der anwesenden Stimmberechtigungen: 30 von 42 aktiven Vereinen nehmen am 
Bezirkstag teil, der damit beschlussfähig ist. 
Die Grüße des HBV-Präsidenten wurden übermittelt. Unser HBV-VP II Gerhard Czwikla musste 
seine Teilnahme aus persönlichen Gründen leider kurzfristig absagen. 

Top 2: Genehmigung des Protokolls Bezirkstag 2022

Das am 30.04.2022  auf der HBV-HP veröffentlichte Protokoll des Bezirkstages 2022 in Frankfurt-
Griesheim wurde genehmigt.

Top 3: Berichte des Vorstandes und der Mitarbeiter und 
Top 4: Aussprache zu den Berichten 

Der 1. Vorsitzende Wolfgang Desoi berichtete von einer weitestgehend normal verlaufenden 
Runde, die nur vor Weihnachten einige Corona bedingte Verlegungen zeigte. 
In den 7 Seniorenligen gab es 5 Rückzüge von Mannschaften, im Jugendbereich waren 14 
Rückzüge zu verzeichnen. Bei der Nachmeldung ab Januar 2023 kamen wieder 13 Jugendteams 
hinzu. 
Berichtet wurde auch über die Teilnahme an den Sitzungen des Erweiterten Sportauschusses und 
- Präsidiums, speziell zu den Themen DSS und Erhöhung des Jahresbeitrages für die Vereine (siehe
Top 7 und 9).
Nach längerer Unterbrechung wird ab Ende April wieder ein Bezirkspokal ausgetragen: bei den 
Herren haben 17 Teams gemeldet, bei den Damen 4.  

Der 2. Vorsitzende Günter Herzog dankte allen Staffelleitungen für die geleistet Arbeit . 
Besonders erwähnt wurde die deutliche Zunahme der Meldungen im Jugendbereich, speziell in den 
Altersgruppen U12 und jünger. 
Ab der neuen Saison wird es in den bezirklichen Jugendrunden keine zweigeteilte Saison mehr 
geben. Ausgenommen sind nur die Altersklassen U12 und jünger. 
Von ca. 170 Jugendteams spielten 34 Teams im a.K. Status.
Die Vereine müssen daher ihre Teams unter Angabe einer Ziffer (Spielplanschema) in die Bezirks- 
bzw. Kreisliga melden. 
Es wurden ca. 200 Ordnungsstrafen im Seniorenbereich und ca. 60 Strafen im Jugendbereich 
ausgesprochen; i.d.R. zu den Bereichen TA, MMB und Spielbogen. 

Der Bezirks-SR-Wart Dimitrios Zotos berichtet über die Schaffung eines SR-Kaders für die 
Bezirksliga Herren. In ca. 75% aller BZH Spiele (in der Rückrunde alle) wurden SR namentlich 
angesetzt. Eine Auswertung von D.Zotos zeigte, dass in der abgelaufenen Saison ca. 1.400 Spiele 
(mit je 2 SR) durchgeführt wurden, wobei bei ca. 450 Spielen 5 SR-Kollegen an der Spielleitung 
beteiligt waren. Dies zeigt deutlich, dass weiterhin deutlich zu wenig SR im Einsatz sind. 



Im Bezirk sind ca. 400 SR mit einer aktiven Lizenz gelistet (davon 50% E-SR!).
Bei ca. 900 SR ruht die Lizenz. Wenn nur ein Teil wieder reaktiviert werden könnten, würde dies 
die SR Situation deutlich entspannen. 
D. Zotos erläuterte seine Zielsetzung, zusammen mit der SRK an der Verbesserung der Qualität der 
SR zu arbeiten und vermehrt die Ausbildung zu D-SR zu fördern. Hierzu sind mehr Prüfungsspiele 
notwendig. Kritisch angemerkt wurde, dass der Einsatz von E-SR in Jugend Oberliga Spielen 
eigentlich nach SRO nicht zulässig sei.
Der Einsatz von Heim SR in den Senioren Kreisligen wurde mehrheitlich kritisch bewertet und wird
in der Saison 2023/2024 nicht fortgeführt (Mehrheitsbeschluss).

Unser Rechtswart Dirk Kaulbach berichtete von einer ruhigen Saison, in der vom Rechtsausschuss 
keine Entscheidungen zu treffen waren. Einen größeren Diskussionsbedarf gab es lediglich 
zur STB Thematik. 

Der Jugendwart Konrad Stubenrauch berichtete über das gelungene Minifestival in Hornau mit 
Übernachtung der Teilnehmer in der Halle und über die LIONS Olympiade mit der ersten 
Veranstaltungen in Babenhausen,  die 3x3 Turniere sowie über die Zunahme von U8 Teams.

Top 5: Entlastung des Vorstandes

Der Gastgeber Budi Sejdic beantragte die Entlastung des Vorstandes und dankte im Namen der 
anwesenden Vereine für die geleistete Arbeit. 
Die Entlastung aller Vorstandsmitglieder erfolgte einstimmig.

Top 6: Neuwahlen des Vorstandes und der Staffelleitungen 

Budi Sejdic beantragte die Wiederwahl von Wolfgang Desoi zum Bezirksvorstand. 
Die Wahl erfolgte einstimmig. 
Wolfgang Desoi leitete danach die Wahl der weiteren Vorstandsmitglieder. 
Es wurden einstimmig wiedergewählt als 
- 2. Bezirksvorsitzender: Günter Herzog
- Schiedsrichterwart: Dimitrios Zotos
- Jugendwart: Konrad Stubenrauch
- Rechtswart: Dirk Kaulbach
Alle Vorstandsmitglieder waren anwesend und nahmen die Wahl an. 

En Bloc wurden der Rechtsausschuss einstimmig wiedergewählt: 
Max Krug, Budi Sejdic, Wolfgang Eiselt und Christian Schäfer

Als Staffelleitungen wurden einstimmig wieder- bzw. neu gewählt: 
- Budi Sejdic: BZH und KAW
- Rudi Düring: KAO
- Christian Schäfer: KBW und KCH
- Hans Georg Drape: BZD und WU18
- Patrick Langohr: KBO 
- Alexandra Hilliger: MU18
- Tanja Spieler: MU 16
- Myriam Göller: MU14
- Sarah Qureshi: WU12
- Günter Herzog: X12 und X10
Für die WU16 (BZ und KL) muss vom Vorstand noch eine Staffelleitung gefunden werden. 
Die nicht anwesenden Staffelleiterinnen haben schriftlich die Fortführung ihres Amtes zugesagt. 



Top 7: Informationen zur Einführung des elektronischen Spielbogens (DSS)

Wolfgang Desoi erläuterte bereits kurz unter Top 3+4 die vom Erweiterten Sportausschuss 
beschlossene Einführung des DSS. 
Dimitrios Zotos erläuterte ausführlich die Nutzung und Vorteile des DSS des privaten Anbieters 
NBN23, der bereits in vielen Landesverbänden und Ligen des DBB zum Einsatz kommt. 
Es ist Zielsetzung des DBB, auf diesem Gebiet mit NBN23 zusammenzuarbeiten. 
Der Einsatz des DSS ist für den DBB und die Vereine kostenlos.
Es gibt über die HBV Webseite und Links des Anbieters bereits viele Schulungsmöglichkeiten, 
die weiter ausgebaut werden sollen. 
Dimitrios Zotos ist für den Bezirk Frankfurt und den HBV der zentrale Ansprechpartner. 
Die Fragen der Vereine richteten sich hauptsächlich zur Funktionalität des Systems. 
Notwendig wird die Verwendung/ Anschaffung von Tablets sein, die Online betrieben werden 
sollten. Ein W-Lan Zugang in den Hallen ist nicht notwendig. Spieluhr/ Anzeige und 24-Sek. 
Anlage werden in unveränderter Form weiter betrieben. 

Top 8: Anträge zum Bezirkstag

Es lag ein Antrag vom BC Gelnhausen nach einer Ausweitung des Heim SR-Einsatzes in den 
Kreisligen der Senioren vor. In der abgelaufenen Saison wurde dieses Modell in der KCH 
praktiziert. Die Ergebnisse wurden bereits unter Top 4 (SR-Einsatz) ausführlich diskutiert und in 
Summe negativ bewertet. 
Der Bezirkstag kam daher einstimmig zu der Entscheidungen, in den bezirklichen Ligen im 
Seniorenbereich nur noch neutrale SR anzusetzen – namentlich oder über die Zuteilung an Vereine. 

Top 9: Vorstellung der Anträge zum HBV Verbandstag am 13.05.23 in Usingen

Die Präsidiums Anträge zum Verbandstag sind den Vereinen mit der Einladung zum VT bereits vor
dem Bezirkstag zugegangen. W.Desoi erläuterte kurz die anstehenden Anträge zum VT.
Im Kern steht der Antrag, den Jahresbeitrag der Vereine von derzeit 130 € (je Verein) durch einen 
Zusatzbeitrag pro Teilnehmerausweis ab dem Jahr 2024 deutlich zu erhöhen. 
Damit soll die notwendige Stärkung des Hauptamtes finanziert werden, was Projekte im Mini- und 
Nachwuchsbereich einschließt. Diese deutliche Anhebung (zum Teil über das 10fache) des alten 
Beitrages wird von vielen Vereinen kritisch betrachtet und das HBV Präsidium wird um eine 
konkretere Darlegung der zu finanzierenden Aktivitäten gebeten. 
Weiterhin wurde die geplante Erhöhung der SR Honorare dargestellt. 

Top 10: Verschiedenes

Aus dem Kreis der Staffelleiter wurde der Wunsch nach einem „Vorlagenordner“ geäußert.
Sylvia Pölle (Riedberg) schlug vor, zukünftig wieder Ehrungen im Bezirk vorzunehmen.

Top 11: Wahl des Tagungsortes Bezirkstag 2024 

Der diesjährige Veranstalter TS 1856 Frankfurt-Griesheim wird einstimmig als 
Veranstaltungsort  für den Bezirkstag 2024 gewählt.

Frankfurt, den 12.05.2023 
gez. Wolfgang Desoi – Vorsitzender HBV Bezirk Frankfurt 


